



Ressources chrétiennes

IV.8 – DIEU EST SÉRIEUX QUAND IL APPELLE DES PÉCHEURS À LA REPENTANCE

Or, si nombreux que soient ceux qui sont appelés par l'Évangile, ils sont appelés sérieusement. Car Dieu montre sérieusement et très véritablement par sa Parole ce qui lui est agréable : à savoir, que ceux qui sont appelés viennent à lui. Aussi promet-il sérieusement à tous ceux qui viennent et croient en lui le repos de leur âme et la vie éternelle.

— *Canons de Dordrecht, article IV.8*

Il vous est sûrement déjà arrivé d'entendre des personnes prononcer des paroles trop belles pour être vraies. Un vendeur frappe à votre porte et se met à vous raconter de belles histoires sur le produit qu'il veut que vous achetiez. Il vous fait miroiter des performances exceptionnelles ou des rendements hors de l'ordinaire. Nous avons tous été dupés un jour ou l'autre par des publicités trompeuses ou par des vendeurs habiles à présenter leurs produits sous leur meilleur jour. Une fois qu'on s'est fait avoir, on devient plus sceptique et méfiant. On ne croit plus les vendeurs sur parole. Le même problème peut survenir avec un ami qui nous raconte son histoire ou qui nous fait de belles promesses. Quand on se rend compte plus tard qu'il nous a menti ou qu'il n'a pas été fidèle à sa parole, cela nous déçoit beaucoup et l'on est moins porté par la suite à lui faire confiance. Est-il vraiment sérieux quand il dit telle ou telle chose?

Dieu lance un appel sincère

On peut se poser la même question au sujet de Dieu. Est-ce que Dieu est vraiment sérieux quand il appelle des pécheurs à la repentance? Si Dieu a élu seulement un certain nombre de personnes à la vie éternelle, comment peut-il lancer une invitation générale à se tourner vers lui? Oui, Dieu envoie des messagers annoncer l'Évangile et appeler les hommes à la repentance. « *Dieu, sans tenir compte des temps d'ignorance, annonce maintenant à tous les hommes, en tous lieux, qu'ils aient à se repentir.* » (Ac. 17:30). Mais comment faire confiance à un tel Dieu? Comment Dieu peut-il lancer une invitation générale aux pécheurs si, au fond, c'est lui qui donne la foi et s'il la donne seulement à certains et pas à d'autres? Nous savons que Jésus a dit : « *Venez à moi, vous tous qui êtes fatigués et chargés, et je vous donnerai du repos.* » (Matt. 11:28). Mais peut-on vraiment se fier à sa parole si au fond Jésus a expié seulement les péchés d'un certain nombre de personnes?

Les arminiens ont accusé les réformés de présenter Dieu comme un être hypocrite et capricieux. « *Vous dites que Dieu envoie ses prédicateurs annoncer l'Évangile à tous, alors que Dieu sait très bien qui sont ses élus et qui sont réprouvés. D'après vous, Dieu n'est pas sérieux quand il invite les gens à venir à lui. Il tromperait les gens et manquerait de sincérité. Il ne peut pas en même temps avoir élu un certain nombre de personnes et appeler à la repentance tous ceux qui entendent l'Évangile. Certaines personnes pourraient répondre à cet appel pour ensuite se faire dire par Dieu : Désolé, le salut n'est pas pour vous. Vous ne faites pas partie des élus!* »

Ceux qui ont écrit les *Canons de Dordrecht* ont répondu à cette objection. « *Or, si nombreux que soient ceux qui sont appelés par l'Évangile, ils sont appelés sérieusement. Car Dieu montre sérieusement et très véritablement par sa Parole ce qui lui est agréable : à savoir, que ceux qui sont appelés viennent à lui. Aussi promet-il sérieusement à tous ceux qui viennent et croient en lui le repos de leur âme et la vie éternelle.* » (IV.8). Dieu est sérieux quand il appelle des gens à la repentance par le ministère de l'Évangile.

Dieu lance une belle et grande invitation. « *Ô vous tous qui avez soif, venez vers les eaux, même celui qui n'a point d'argent! Venez, achetez et mangez, venez, achetez du vin et du lait, sans argent, sans rien payer!* » (És. 55:1). Dieu est-il vraiment sincère quand il dit cela ou est-ce qu'il plaisante et fait marcher Israël? Dieu ne présente certainement pas une belle invitation à des pécheurs pour ensuite rejeter ceux qui viennent boire aux eaux du salut et envoyer en enfer ceux qui reviennent à lui. Ce n'est pas le Dieu de la Bible! L'invitation de Dieu est vraiment sincère, il pense vraiment ce qu'il dit. Si Dieu lance cette invitation à venir boire gratuitement aux eaux du salut, qui pourrait douter de sa parole?

En fait, son appel est plus qu'une invitation, c'est un ordre. « *Nous sommes donc ambassadeurs pour Christ, comme si Dieu exhortait par nous; nous vous en supplions au nom de Christ : Soyez réconciliés avec Dieu!* » (2 Cor. 5:20). Paul ne parle pas en son propre nom, il parle au nom du Christ, comme si c'était Jésus-Christ lui-même qui lançait cet appel aux pécheurs. Le commandement qu'il leur donne est le suivant : « *Soyez réconciliés avec Dieu!* » C'est le Dieu de l'univers qui parle, il est le Roi souverain. Sa Parole est pleine de vérité et d'autorité.

Dans la parabole des noces, Jésus a dit : « *Le royaume des cieux est semblable à un roi qui fit des noces pour son fils. Il envoya ses serviteurs pour appeler ceux qui étaient invités aux noces; mais ils ne voulurent pas venir. Il envoya encore d'autres serviteurs en disant aux invités : J'ai préparé mon festin [...] tout est prêt, venez aux noces.* » (Matt. 22:2-4). Venez aux noces! C'est plus qu'une invitation et c'est plus qu'une suggestion ou un bon conseil. C'est vraiment un ordre qui vient du Roi, car il plaît au Roi souverain d'offrir un festin à tous ceux qui viennent. Ceux qui sont appelés doivent venir, car Dieu prend plaisir à sauver des pécheurs perdus qui se repentent.

Nous ne comprenons pas les voies de Dieu

En même temps, la Bible enseigne que Dieu a élu un certain nombre de personnes au salut et que d'autres sont des réprouvés qui iront en enfer. Nous avons déjà vu de nombreux textes à cet effet. Même parmi ceux qui entendent l'appel de l'Évangile, il y a des gens qui ne sont pas élus et qui iront en enfer. L'appel de Dieu à se repentir et à croire est-il sincère? Oui. Tous ceux qui entendent l'Évangile seront-ils sauvés? Non, pas tous. Comment mettre ces deux vérités ensemble?

Les arminiens sont rationalistes. Ils veulent tout comprendre logiquement. Ils sont prêts à croire seulement ce qui est logique et compréhensible à la raison humaine. Le problème est qu'une simple créature ne peut pas comprendre les voies de Dieu, car nous sommes très limités et en plus notre raison humaine est profondément corrompue par le péché. La grande invitation d'Ésaïe, avec sa promesse de la compassion de Dieu, s'accompagne de cette parole : « *Car mes pensées ne sont pas vos pensées, et vos voies ne sont pas mes voies.* » (És. 55:8). Ne soyons donc pas surpris de voir que la révélation de Dieu ne nous semble pas toujours parfaitement logique.

Nous croyons que les voies de Dieu sont parfaites et que notre propre raison est dépravée. Nous devrions donc accepter avec joie toute la révélation de Dieu, même quand elle nous semble contradictoire. Dieu n'est pas un Dieu de contradiction, il est plein de logique et d'harmonie. Il ne nous a toutefois pas révélé tous les liens logiques qui existent entre les différentes parties de sa révélation.

Mais soyons certains qu'il accueille les pécheurs repentants

Une chose est toutefois certaine : Il plaît à Dieu de sauver des pécheurs qui se repentent et qui croient en Jésus-Christ pour leur salut. L'article 8 dit que « *ceux qui sont appelés et viennent à lui* », cela « *lui est agréable* »! « *Aussi promet-il sérieusement à tous ceux qui viennent et croient en lui, le repos de leur âme et la vie éternelle.* » L'article 8 ne nous explique pas le décret éternel de Dieu. L'appel de l'Évangile n'est pas là pour nous l'expliquer non plus.

Oui, l'élection éternelle de Dieu est le fondement de notre salut et source de puissant réconfort. Cependant, quand l'Église va dans le monde pour annoncer l'Évangile, nous ne devons pas chercher à connaître les secrets éternels de Dieu au sujet du salut de telle ou telle personne. Nous avons seulement besoin de savoir ce qui lui est agréable. « *Je suis vivant! — oracle du Seigneur, l'Éternel —, ce que je désire, ce n'est pas que le méchant meure, c'est qu'il change de conduite et qu'il vive. Revenez, revenez de vos mauvaises voies. Pourquoi devriez-vous mourir, maison d'Israël?* » (Éz. 33:11). Ce qui est agréable à Dieu, c'est que les gens entendent parler du merveilleux salut en Jésus-Christ, qu'ils se repentent et qu'ils croient en lui afin d'avoir la vie. Dieu est digne d'être aimé et servi de cette manière.

Soyons certains que lorsque des pécheurs se détournent de leurs mauvaises voies et viennent à lui, ils seront reçus favorablement, selon la promesse même de Jésus : « *Venez à moi, vous tous qui êtes fatigués et chargés, et je vous donnerai du repos.* » (Matt. 11:28). Cette parole doit être prise au sérieux. Soyons certains que Dieu ne dira jamais à un pécheur repentant : « *Désolé, il n'y a pas de place pour toi, tu ne fais pas partie des élus.* » Une telle chose n'arrivera jamais! Dieu n'est pas un monstre. Il ne trompe personne et sa parole est fiable. Jésus a dit : « *Tout ce que le Père me donne viendra à moi, et je ne jetterai point dehors celui qui vient à moi.* » (Jean 6:37). Nous pouvons être certains que Jésus ne rejettera jamais quelqu'un qui vient à lui!

En même temps, tous ceux qui viennent à Jésus sont rendus capables de se tourner vers lui parce que le Père les a donnés à son Fils depuis toute éternité! Un non-chrétien n'a pas besoin de se demander s'il est élu ou non. Il doit simplement se fier à la Parole de Dieu et croire dans ses promesses. Dieu t'appelle. Alors, viens! À ceux qui viennent dans la repentance et la foi, il promet le pardon et la vie éternelle. « *Crois au Seigneur Jésus et tu seras sauvé.* » (Ac. 16:31). Ne doutons pas de cette parole. Je suis sérieux et sincère, dit le Seigneur.

Paulin Bédard, pasteur

Le solide fondement du salut, série d'études doctrinales sur les Canons de Dordrecht.
Copyright © 2014. Utilisé avec permission.

www.ressourceschretiennes.com